
На низком старте
Свердловская область готова к полноценному запуску возрожденного комплекса ГТО

Тематическое приложение к газете Коммерсантъ
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В прошлом году Свердловская область попала в число двенадцати пилотных регионов, которым предстояло апробировать создание 
системы физкультурно-спортивного комплекса «Готов к труду и обороне». Спустя год после старта программы, область заняла 
лидирующее положение среди «пилотов» по внедрению системы среди населения. В дальнейших планах региона — дополнительное 
физвоспитание в детских садах, повышенное внимание к физподготовке чиновников и строительство спортплощадок при храмах.
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 Как будет работать новая схема финансирования проектов 
по поддержке спорта 57
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56  Какие спонсоры останутся  

          у ХК «Автомобилист»

—нормативы—

Быстрее
Официально новая история физ-
культурно-спортивной программы 
«Готов к труду и обороне» (ГТО) нача-
лась 24 марта 2014 года. Именно в 
этот день был подписан указ прези-
дента РФ, направленный на созда-
ние «эффективной системы физиче-
ского воспитания, развитие челове-
ческого потенциала и укрепление 
здоровья населения». Систему 
решили не придумывать с нуля, а 
лишь возродить советскую про-
грамму с шестидесятилетней исто-
рией, скорректировав ее в соответ-
ствии с реалиями сегодняшнего 
дня. Сегодняшняя система ГТО — 
это 11 ступеней нормативов, пред-
назначенных для оценки физиче-
ской подготовки граждан в возрасте 
от 6 до 70 лет и старше. Каждый из 
нормативных комплексов включа-
ет в себя несколько упражнений на 
силу, скорость, выносливость и гиб-
кость. Кроме того, ГТО учитывает и 
туристическую подготовку испыту-
емых — турпоход может быть 
зачтен как один из нормативов по 
выбору. За успешное выполнение 
большинства испытаний своей сту-
пени, экзаменуемый награждается 
золотым, серебряным или бронзо-
вым значком комплекса. 

Тогда же были определены 12 
пилотных регионов, в чьи задачи 
входила апробация новых нормати-
вов, в первую очередь — на школь-
ных возрастных группах. В число 
экспериментальных площадок 
попала и Свердловская область. В 
основном, благодаря дальновидно-
сти министерства спорта региона, а 
также активной поддержке  губер-
натора Евгения Куйвашева. «Введе-
ние комплекса ГТО на территории 
региона — это большая организаци-

онная работа. Наши специалисты 
подняли все старые наработки, 
адаптировали к современным усло-
виям и теперь мы реализуем ком-
плекс в школах, средних специаль-
ных учебных заведениях и вузах», 
— сказал губернатор.

Как пояснил министр спорта и 
молодежной политики Свердлов-
ской области Леонид Рапопорт, 
регион начал поэтапно внедрять 
комплекс ГТО еще в 2006 году. «В то 
время я работал директором инсти-
тута физкультуры, социального сер-
виса и туризма в УГТУ-УПИ (ныне 
УрФУ) и нас волновал вопрос посту-
пления спортсменов в высшую 
школу, а также их уровень физиче-
ской подготовленности. Он, к сожа-
лению, был плачевным. Тогда мы и 
поставили впервые вопрос о возра-
щении этих нормативов, чтобы 
повысить общий уровень подготов-
ки потенциальных абитуриентов. 
Посмотрели прежние нормативы, 
немного их переработали и начали 
постепенно их вводить», — расска-
зывает министр. С этого момента на 
региональном уровне начали отра-
батывать технологии внедрения 
норм ГТО. В результате, когда в 2010 
году вышли распоряжения губерна-
тора и постановления правитель-
ства о создании необходимой струк-
туры, регион уже был готов: были 
разработаны необходимые положе-
ния, требования к судьям, урегули-
рованы вопросы, связанные с при-
своением разрядов и золотых и 
серебряных значков. «Когда ком-
плекс подхватила вся страна, мы 
фактически размялись на экспери-
ментальных группах, и очень легко 
вышли на образовательные учреж-
дения, стали проводить соревнова-
ния среди школьников Свердлов-
ской области. Свои достижения мы 
смогли наглядно продемонстриро-

вать, что и позволило нам стать 
пилотной площадкой по реализа-
ции комплекса ГТО», — пояснил 
Леонид Рапопорт. Это дало региону 
доступ к федеральным субсидиям 
на внедрение новых стандартов. В 
2014 и 2015 годах из областного 
бюджета на эти цели было выделе-
но по 1 млн рублей. «Многое же уда-
лось сделать исключительно с помо-
щью организационного ресурса», 
— добавляет министр.

Особым достижением регио-
нальных властей стало проведение 
зимнего фестиваля ГТО на горно-
лыжном комплексе горы Белая. К 
открытию первого в современной 
истории зимнего мероприятия, 
посвященного комплексу, прояви-
ли интерес даже федеральные 
чиновники, приехавшие на презен-
тацию. Спортсмены соревновались 
в беге на лыжах, подтягивании, 
отжимании, метании снаряда, пла-
вании и стрельбе. Участники фести-
валя продемонстрировали и свои 
туристские навыки: работу с кар-
той, установку палатки, вязание 
узлов, знание основ медицины и 
геологии, посостязались в скорости 
разведения костра. Отметим, что 
спорткомплекс горы Белая стал 
одним из первых официальных 
центров тестирования системы 
ГТО, наравне с площадкой УрГПУ.

В ходе недавней экспертизы 
общественной палаты РФ, Сверд-
ловская область признана един-
ственным регионом, соответствую-
щим всем требованиям, предъявля-
емым к системе организации ГТО. 
«Мы набрали 10 баллов из 10 воз-
можных. Они начислялись и как 
оценка деятельности спортивных 
функционеров, и в зависимости от 
количества сдавших, и еще по ряду 
параметров», — комментирует 
Алексей Терентьев, директор 

Института физической культуры 
УрГПУ. В Свердловской области 
педуниверситет выполняет функ-
цию регионального оператора вне-
дрения системы ГТО. «Наша особен-
ность в том, что мы подходим ком-
плексно к внедрению системы, 
вносим изменения в образователь-
ные стандарты, и так далее. Мини-
стерства образования, спорта и 
здравоохранения работают согласо-
ванно, что и позволяет нам доби-
ваться убедительных результатов», 
— добавил он. Результаты действи-
тельно неплохие — только в 2014 
году нормативы ГТО сдали более 

400 тыс. человек по всему региону. 
Помимо школьников и студентов, 
нормативы в тестовом режиме 
сдают госслужащие и представите-
ли бизнес-структур. Так, в полном 
составе на сдачу норм выходила 
администрация Первоуральска, 
более 1600 работников Северского 
трубного завода приняли участие в 
сдаче ГТО, к проекту подключились 
«Уральский банк реконструкции и 
развития», «Уральская горно-метал-
лургическая компания» и многие 
другие. Позже, после запуска цен-
трализованной системы, возмож-
ность сдавать нормативы появится 

и у остальных граждан — для этого 
будет достаточно прийти в один из 
центров тестирования, заполнить 
заявку и предоставить медицин-
ские документы о допуске до сдачи. 
Презентация официального сайта 
комплекса намечена на 15 июня.

Выше
Что такое ГТО и как с ним справлять-
ся, представителям региональных 
властей пришлось узнать на себе. 
Специально для демонстрации 
потенциала физкультурного ком-
плекса, а также про-
верки собственного с.54

Свердловская область признана единственным регионом, соответствующим всем требованиям, предъявляемым к системе организации ГТО
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прямая речь

Вы готовы к труду  
и обороне? 

Александр Колотурский, 
директор Свердловской филармонии: 
— Я был самым спортивным директором музыкаль-
ного училища в СССР! И училище наше (Асбестов-
ское) было самым спортивным в стране, и до сих 
пор — уже 50 лет скоро училищу — проводится 
День здоровья летний и День здоровья зимний. К 
труду и обороне я всегда готов! Готов по двум при-
чинам. Первое: по воспитанию. Я сын офицера, про-
шедшего всю войну. С детства — в этой среде. 
Защищать Родину — это у меня уже на генном уров-
не. Второе: я готов потому, что все мое детство и юно-
шество связано со спортом: чемпион Свердловска по 
бадминтону (1967), участник спартакиады школьни-
ков и чемпион Хабаровского края среди юношей по 
большому теннису, в студенческие годы — председа-
тель спортклуба консерватории. К возрождению ГТО 
я отношусь очень хорошо. Делать это нужно массово 
и начинать с детства. Если это будет в школах, учеб-
ных заведениях, это замечательно, это останется на 
всю жизнь. Вообще надо создавать здоровое обще-
ство и физически, и умственно и душевно. ГТО этому 
дает большой стимул.

Артем Денисов,
управляющий партнер  
Юридической компании «Генезис»: 
— Я нет. Данная практика является хорошим насле-
дием СССР и направлена на общее оздоровление 
нации. Однако очевидно, что нормы ГТО в определен-
ной мере ориентированы на упражнения, имеющие 
военно-прикладное значение. Например, с военной 
точки зрения, какова ценность прыжков в высоту и 
метание ядер? Применение ядер в современной 
армии не наблюдается ни в каком виде уже не один 
век, а уж тем более не наблюдается их метание вруч-
ную. Когда-то давно-давно была актуальна стрельба 
из лука. Где сейчас отряды боевых лучников? Есть 
метание гранат, и этого вполне достаточно. Обосно-
ванность гиревых упражнений понятна, последние 
проверяют силу, эти качества (силовую выносли-
вость) можно проверять подъемом других тяжестей, 
например ящиков или мешков с песком. Только для 
организации сдачи нормативов гири удобнее как 
спортивный снаряд. Также в армии имеет значение 
преодоление препятствий, например прыжки в длину 
(через ров, яму), а не прыжки в высоту. Преодоление 
забора или стены выполняется по абсолютно другой 
технике исполнения. А это умение можно проверить, 
например, в разделе турпоходов с проверкой тури-
стических навыков.

Сергей Кульпин, 
управляющий уральского филиала ВТБ24:
— В свое время, это было очень давно, я сдал нормы 
ГТО на золотой значок. Не знаю, какие нормы соот-
ветствуют  моему возрасту сейчас, но теперь обяза-
тельно поинтересуюсь. Я бы с удовольствием прове-
рил себя снова и, думаю, у меня получится вновь 
сдать нормы на золотой значок, несмотря на серьез-
ную травму, которую получил в прошлом году (Сер-
гей Кульпин профессионально занимается пауэрлиф-
тингом и является мастером спорта по этому виду 
спорта). Мне кажется, эти нормы довольно универ-
сальны и полезны, они должны быть массово внедре-
ны. Однако, главное, чтобы люди сдавали их по соб-
ственному желанию, сами стремились к высоким 
результатам, чтобы это не было «обязаловкой».

Кирилл Коноплев, 
генеральный директор  
рекламной группы Deltaplan 
— Не знаю, какие нормативы ГТО в моей группе, но 
уверен, что мог бы их сдать. Сама идея возрождения 
норм ГТО вполне адекватна, но только если она будет 
частью целенаправленно внедряемой идеологии здо-
рового образа жизни. Нормы ГТО без соответствую-
щей поддержки, пропаганды и системы поощрений 
будут восприниматься как очередная странная иници-
атива властей из серии «нечем больше заняться». 
Хотя как раз пропаганда ЗОЖ — одно из самых, на 
мой взгляд, полезных направлений деятельности. 
Сейчас Россия входит в топ-5 стран, чье население 
страдает от ожирения, хотя еще пару лет назад мы 
были только в десятке. Одни нормы ГТО явно не пере-
ломят негативную тенденцию, нужна продуманная, 
масштабная политика, которая бы возродила саму 
систему спортивных ценностей. 

Людмила Варакина,
исполнительный директор  
НП «Союз малого и среднего  
бизнеса Свердловской области»:   
Я совершенно неспортивный человек — не бегаю, не 
хожу в тренажерный зал, плавать не умею. Конечно, я 
понимаю, что спорт — это здорово и что стрессы 
лучше снимать в спортзале, но пока я со спортом, 
даже любительским, на вы. Про нормы ГТО я слыша-
ла еще в школе, у моей двоюродной сестры был сере-
бряный значок, и я ей жутко завидовала. Почему я 
сама не сдавала нормы ГТО — не помню, может 
быть, к этому моменту они были отменены. В моем 
детстве нормы ГТО сдавали старшеклассники, сту-
денты вузов и, если не ошибаюсь, что-то подобное 
было на предприятиях. Взрослому неподготовленно-
му человеку пробежать, проплыть и что там еще надо 
сделать, без подготовки сложно, я бы даже сказала 
— невозможно. Подобное нововведение должно 
популяризировать массовый спорт, здоровый образ 
жизни. Только вот в Советском Союзе все было бес-
платным, в том числе и занятия спортом. А сейчас 
даже бегать самостоятельно мы не можем — требу-
ется специальный тренер, который научит правильно 
бегать. Спортзал, бассейн, тренер — все это платное. 
Я не знаю, возможно, на программу по задаче ГТО 
выделяются деньги, и существует специализирован-
ная программа подготовки школьников, студентов и 
взрослых к сдаче норм ГТО, возможно для желаю-
щих это бесплатно. Где это сдается, кому, что нужно 
сделать, чтобы тебя записали в число желающих уча-
ствовать в программе сдачи норм ГТО? Я не знаю. 
Если бы, как в советское время, спорт был доступен 
всем желающим, то данной программой могли бы 
заинтересоваться многие.  
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ИсточнИк: данные регИональных властей 

Вовлеченность в занятия спортом в регионах – участниках пилотных проектов 
по внедрению ГТО

Свердловская область Ярославская область Смоленская область  Москва Республика Удмуртия 

Население,
количество человек

Регулярно 
занимаются 
спортом

Сдавали
нормы ГТО  
в 2014 году ,
количество человек

4,5 
млн 

более 400 тыс . 10 тыс . 

1,3 
млн 

12,1 
млн 

1,7 
млн 

970 
тыс. 

27% 25% 30% 28% 23%

более 75 тыс . 1,5 млн 10 тыс . 

спортивного потен-
циала, чиновники 
выделили время 

для сдачи нормативов на базе 
спорткомплекса «Олимпиец» ека-
теринбургского училища олим-
пийского резерва. Во главе шерен-
ги «готовых к труду» — лично 
министр спорта, как самый «высо-
кий» спортивный чиновник реги-
она. Компанию ему составили 
депутаты законодательного собра-
ния Свердловской области. «В свое 
время создание комплекса ГТО 
было очень правильным решени-
ем, и я, как патриот своей страны, 
их возвращение поддерживаю, — 
разминаясь, комментирует депу-
тат Максим Серебренников. — 
Стыдно, но я свое время упустил, 
набрал десять лишних кило-
грамм, хотя раньше занимался 
самбо, достаточно профессио-
нально. К нынешней сдаче как-то 
специально я не готовился. Посмо-
трим, что получится». Остальные 
депутаты также были «готовы ко 
всему» — что именно им предсто-
ит делать, знали немногие. В тече-
ние дня депутатам предстояло 
пройти всего три испытания: 
стрельбу из пистолета или винтов-
ки по мишеням с 10 метров, отжи-
мания и подтягивания (на выбор) 
и плавание свободным стилем на 
50 метров. 

Наибольший энтузиазм у участ-
ников вызвала стрельба. Согласно 
требованиям сдачи норматива, 
экзаменуемым предоставляется 
выбор — стоя поражать мишень 
из спортивного лазерного писто-
лета, или лежа — из реальной 
пневматической винтовки. Пока 
Леонид Рапопорт старательно 
выбивал из пистолета свои 97 
очков (что стало лучшим результа-
том в тот день), депутаты примеря-
лись к пневматике. «На зачете 
надежнее стрелять из винтовки, 
— со знанием дела заметил вице-
спикер свердловского заксобра-
ния Виктор Шептий, который 
ранее тренировал гранатометчи-
ков. — Этот навык один раз полу-
чил и не забудешь, а пистолетная 
стрельба требует постоянных тре-
нировок». Расположившись на 
подготовленном для стрельбы 
лежа мате, он сделал несколько 
пристрелочных выстрелов. После 
корректировки прицела опыт-

ным инструктором, депутат 
открыл стрельбу уже по зачетной 
мишени и выбил свыше 90 очков. 
Хотя Виктор Шептий продемон-
стрировал лишь третий результат 
среди коллег, на золотой значок 
заработал с запасом.

Следующий норматив, отжима-
ния, депутатам дался довольно 
легко. В зависимости от возраст-
ной группы, им было необходимо 
сделать от 21 до 28 повторов 
упражнения для получения выс-
шей награды. При сдаче нормати-
ва важно выдерживать критерии, 
предъявляемые к технике отжи-
маний: сохранять прямую линию 
«плечи-туловище-ноги», фиксиро-
ваться в нижнем положении, а 
также не сильно разводить локти 
относительно туловища. Депута-
ты старались максимально соблю-
дать эти правила, хоть и получа-
лось это не всегда. Судьи, отдавая 
должное стараниям народных 
избранников, не сильно придира-
лись. «Как червяк, честное слово, 
— прокомментировал свое „золо-
тое” выступление, последние 
повторы в котором дались ему 
нелегко, Максим Серебренников.  
— Нужно заняться собой». Впро-
чем, сдачу ГТО законодатели вос-
принимали скорее как развлече-
ние. После отжиманий, многие из 
них пошли подтягиваться — в 
качестве факультатива. Глядя на 
это, Алексей Коробейников, един-
ственный из депутатов сдававший 
вместо отжиманий подтягивания, 
спрыгнув с турника, практически 
сразу же принялся отжиматься. О 
том, что данный норматив в его 
возрастной группе отсутствует, он 
узнал от судей уже после его 
выполнения.

К плаванию представители вла-
сти и вовсе подошли как к релак-
су, поскольку время выполнения 
норматива здесь не учитывалось 
— для «золота» достаточно было 
просто проплыть 50 метров. Но и 
здесь участников эксперимента 
подстегивал элемент соревнова-
ний: желая показать «кто есть кто» 
друг другу, а также наблюдавшим 
за процессом журналистам, все 
справились с этой задачей менее 
чем за минуту. После этого, немно-
го обсохнув, довольные своими 
результатами депутаты и министр 
получили заветные сертификаты, 

подтверждающие их готовность к 
труду на высшем уровне. «Сегод-
ня, встречаясь с депутатами, мы 
на своем примере показываем 
готовность к труду и обороне 
нашей родины. В советское время 
комплекс ГТО был одним из стол-
пов развития физвоспитания 
населения, и мы прекрасно пони-
маем важность этой тенденции. 
ГТО — это не просто нормы. Это 
барометр твоего физического 
самочувствия. Сдав нормы, ты 
можешь быть уверен, что в бли-
жайшее время твоему здоровью 
ничего не угрожает», — подыто-
жил министр спорта Леонид 
Рапопорт, принимая заслужен-
ный «золотой» сертификат.

Серьезней
Как отмечают операторы ком-
плекса физподготовки в Сверд-
ловской области, сами по себе 
нормы ГТО не столь важны, 
поскольку они нужны лишь как 
способ мониторинга физического 
состояния населения. «Основная 
задача — приучить население к 
соблюдению недельного двига-
тельного режима, — поясняет 
Алексей Терентьев. — Сюда вхо-
дит утренняя зарядка, занятия в 
спортсекциях, физкультминутки 
и самостоятельные занятия физи-
ческой культурой. Нормы позво-
ляют контролировать этот про-
цесс, а также сформировать у 
граждан ответственность за свое 
физическое здоровье и развитие». 
Определенные результаты в этом 
деле уже появились. Согласно 
замерам прошлого года, около 
28,7% жителей Свердловской 
области регулярно занимаются 
физическими упражнениями. В 
дальнейшем этот показатель пла-
нируется увеличить, в том числе, 
и благодаря вовлечению населе-
ния в процесс сдачи ГТО.

Пока помимо школ, уже актив-
но сдающих нормативы, в систему 
ГТО включаются и высшие учеб-
ные заведения. Сегодня практиче-
ски все вузы — члены студенче-
ского союза готовы принимать на 
своих площадках нормативы ком-
плекса. Доля вовлечения в проект 
комплекса ГТО учащихся образо-
вательных учреждений  Свердлов-
ской области с 2010 года к 2013 
году возросла в три раза и состави-

ла 76%. Теперь же, когда до полно-
ценного запуска системы остают-
ся считанные месяцы, власти гото-
вятся к расширению границ нор-
мативов, которое позволит 
вовлечь более широкие слои насе-
ления. «Например, на одной из 
недавних конференций от пред-
ставителей детских дошкольных 
учреждений звучало мнение о 
том, что к ГТО нужно приучать с 
четырех лет, иначе будет поздно», 
— отмечает Леонид Рапопорт. 
Кроме того, региональный опера-
тор комплекса ведет переговоры с 
екатеринбургской епархией на 
предмет создания площадок для 
физподготовки при храмах и дру-
гих духовных учреждениях.

Чтобы придать комплексу 
спортподготовки значимость в гла-
зах населения, чиновники уже раз-
работали ряд предложений, кото-
рые позволят людям получать 
определенные привилегии при 
сдаче нормативов. Одна из таких 
инициатив — начисление допол-
нительных баллов абитуриентам и 
выдача повышенных стипендий 
студентам, получившим золотой 
знак ГТО в своей возрастной груп-
пе, а также вручение памятного 
знака президента РФ тем, кто 
успешно сдает нормативы при 
переходе в последующие возраст-
ные группы. Эти идеи широко 
обсуждаются на федеральном 
уровне.

В региональной программе раз-
вития спорткомплекса определен-
ные стимулы есть и для госслужа-
щих. «Планом поэтапного внедре-
ния предусмотрено внесение 
сдачи нормативов ГТО в перечень 
обязательных требований к атте-
стации чиновников, — рассказы-
вает Алексей Терентьев. — Если ты 
хочешь работать чиновником, то 
ты должен постоянно сдавать 
нормы ГТО и соблюдать недель-
ный двигательный режим. Пред-
полагается, что если человек не 
следит за своим здоровьем, он не 
может качественно выполнять 
свои функции». В этом году разра-
батывается соответствующий нор-
мативный акт для рассмотрения на 
федеральном уровне, реально же 
такие правила могут заработать 
только в 2016 году, если инициати-
ва будет одобрена. Правда, это каса-
ется только исполнительной вла-

сти: избранных народом законода-
телей к сдаче принудить никто не 
сможет. Федеральные депутаты 
этой возможностью воспользова-
лись, подавляющим большин-
ством от участия в физподготовке 
воздержавшись. В Свердловской 
области, напротив, некоторые 
депутаты были возмущены тем, 
что не смогли показать свой спор-
тивный потенциал в ходе тест-
драйва, поскольку не узнали своев-
ременно о сдаче ГТО. У них, одна-
ко, такая возможность еще будет 
— в мае в регионе запланирована 
очередная спартакиада. Министр 
спорта Свердловской области 
добавляет — в отношении своих 
подчиненных он готов инициати-
ву со сдачей нормативов ГТО при-
менить. Сам Леонид Рапопорт в 
новой истории ГТО сдавал норма-
тивы уже трижды, в рамках различ-
ных спартакиад. Правда, значки в 
коллекции министра пока только 
старые — новые наградные знаки 
будут выдаваться чуть позже, когда 
программа заработает в полную 
силу на федеральном уровне. Про-
токолы сдачи нормативов будут 
отправляться региональными цен-
трами тестирования в общефеде-
ральную базу, а после, на основа-
нии решения министерства спорта 
РФ, в соответствии с этими данны-
ми на регионы будут выделяться 
значки, распределяемые через 
региональные министерства. 
Такая строгость в отчетности обу-
словлена желанием исключить 
возможные подтасовки результа-
тов и профанации. «Почему в нача-
ле 90-х система ГТО рухнула? Пото-
му что количество выполненных 
нормативов в некоторых регионах 
странно стало больше, чем количе-
ство жителей на этих территориях 
проживающих. И теперь важно эти 
ошибки не повторить», — считает 
директор Института физической 
культуры УрГПУ Алексей Терен-
тьев. По его словам, в настоящий 
момент прорабатывается инициа-
тива, согласно которой человек, 
неоднократно выполнивший нор-
мативы на золотой знак, будет 
получать награду за подписью пре-
зидента страны, что будет анало-
гично госнаграде. «А такая награда 
должна быть заслуженной», — 
заключил он.

Дмитрий Комаров

На низком старте
с.53

Сдав нормы ГТО, человек может быть уверен, что его здоровью ничего не угрожает, уверен министр спорта Леонид Рапопорт (первый справа)
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спорт

—снаряды—

Физкультура ко двору
В 2015 году Свердловская область в 
рамках госпрограмм получит не 
менее 10 специально оборудован-
ных уличных спортивных площа-
док на общую сумму 8 млн рублей. 
Как рассказали в министерстве 
физической культуры, спорта и 
молодежной политики Свердлов-
ской области, правительство регио-
на сегодня оказывает муниципали-
тетам поддержку в развитии спор-
тивной инфраструктуры путем 
софинансирования строительства и 
реконструкции объектов, или пре-
доставляя субсидии на оснащение 
уличных площадок необходимым 
оборудованием. Власти подчеркива-
ют, что развитие профессионально-
го и любительского спорта, форми-
рование культуры здорового образа 
жизни в регионе является одной из 
приоритетных задач. «Не секрет, что 
приобщение к занятиям физиче-
ской культурой и спортом у многих 
начинается со школьного стадиона 
или дворовой площадки. Путем раз-
вития сети спортивных площадок 
шаговой доступности мы создаем 
жителям максимально комфортные 
условия для регулярных занятий», 
— отмечают в министерстве. Пере-
чень необходимого оборудования 
для таких спортивных зон разрабо-
тан министерством в 2015 году 
совместно с екатеринбургскими 
активистами популярного спортив-
ного движения Streetworkout. «Мы 
разработали оптимальный пере-
чень специализированного обору-
дования, рекомендованного муни-
ципальным образованиям для осна-
щения комплексов уличных спор-
тивных площадок. Такие комплексы 
универсальны, спектр их возможно-
го использования очень широк — 
они являются прекрасной альтерна-
тивой фитнес-центрам и могут быть 
использованы для повседневных 
занятий спортом, для занятий ворка-
утом, а также для подготовки к сдаче 
норм комплекса ГТО», — рассказали 
в пресс-службе министерства. 

Street workout — популярное во 
всем мире спортивное движение, в 
основе которого лежат силовые тре-
нировки с собственным весом в 
любых условиях. Спортивные пло-
щадки для воркаута в основном рас-
полагаются на открытом воздухе и 
представляют собой комплекс тур-

ников, вертикальных и горизон-
тальных лестниц, брусьев, шведских 
стенок и другого специализирован-
ного оборудования. В базовые 
упражнения входят отжимания, 
подтягивания и их вариации, при-
седания, упражнения на мышцы 
кора, рассказывает руководитель 
объединения Workout в Екатерин-
бурге Глеб Цыбин. Также на заняти-
ях выполняются более сложные 
упражнения — как статические 
(горизонтальные висы и упоры, 
«флажок»), так и динамические 
(выходы силой, перелеты, взрывные 
отжимания и другие). Базовые 
упражнения, отмечает спортсмен, 
практически без риска для здоровья 
может освоить любой новичок. 
Однако для наибольшей эффектив-
ности важно соблюдать правильную 
технику их выполнения. «Для освое-
ния более сложных элементов жела-
тельно прибегнуть к помощи компе-
тентных инструкторов, которые 
подскажут более эффективный путь 
достижения цели и позволят избе-
жать травм», — добавляет он. По его 
словам, минус таких тренировок 
заключается в том, что их проведе-
ние зависит от погоды. «Зимой при 
соблюдении определенных правил 
заниматься можно, однако желаю-
щих делать это не так много, поэто-
му одна из наших проблем — поиск 
помещения для аренды на зиму. Вто-
рая сложность — в отсутствии широ-
кого арсенала дополнительной эки-
пировки, которая есть в фитнес-
залах. Хотя, некоторые активисты 
приносят с собой пояса, утяжелите-
ли и подобное оборудование», — 
рассказывает господин Цыбин. 

В Свердловской области уличное 
спортивное движение начало прояв-
лять себя на базе имеющихся спор-
тивных площадок с 2000-х годов, а 
воркаут-движение сформировалось в 
2011 году. «Ровно четыре года назад 
мы начали проводить воскресные 
тренировки в парке Зеленая Роща. С 
тех пор число последователей движе-
ния растет — сегодня уже тысячи 
людей в регионе осознанно выбира-
ют для себя уличную физкультуру на 
снарядах», — рассказывает Глеб 
Цыбин. В этом году активисты движе-
ния впервые проводят кубок Сверд-
ловской области по воркауту. Он про-
ходит с весны по осень в семь этапов 
в городах Реже, Каменске-Уральском, 
Нижнем Тагиле, Асбесте, Серове, Ека-
теринбурге и Верхней Пышме.

Материальная база
Первая специально оборудованная 
площадка для воркаута появилась в 
екатеринбургском парке Зеленая 
Роща спустя два года после станов-
ления движения — в 2013 году. 
Помимо стандартного комплекса 
турников и брусьев, в ее комплекта-
цию входит снаряд для отжиманий 
в стойке на руках и тренировки 
баланса. Вторая качественная пло-
щадка в городе была сдана в мае 
2014 года в парке им. Павлика 
Морозова. Идеологи движения раз-
рабатывали ее с учетом отечествен-
ного и зарубежного опыта для 
достижения максимальной ком-
плексности проводимых трениро-
вок. «К большому счастью, по ряду 
проектов власти прибегают к 
нашим консультациям. Это позво-
ляет сделать комплексы трениро-
вочного оборудования действи-
тельно эргономичными и функцио-
нальными, закупить качественное 
оборудование, соответствующее 
стандартам воркаута. На площадке 
в парке им. Павлика Морозова уда-
лось разместить много интересных 
снарядов, включая наклонную лест-
ницу, канат и кольца», — объясняет 
господин Цыбин. Всего в Екатерин-
бурге насчитывается пять совре-
менных площадок, подходящих 
для профессионального занятия 
воркаутом, и еще несколько подхо-
дящих площадок «дворового» уров-
ня. Ряд площадок также подходит 
для подготовки и сдачи некоторых 
норм ГТО. В ближайших планах — 
появление новых комплексов в 
парке Чкалова и сквере на ул. Опа-
лихинской. По словам Глеба Цыби-
на, значительную помощь в продви-
жении воркаут-движения оказыва-
ет депутат законодательного собра-
ния Свердловской области, извест-
ный российский биатлонист Сер-
гей Чепиков. «Мы с ним познакоми-
лись в 2012 году, он помог найти 
спонсоров для строительства перво-
го комплекса в Зеленой Роще и при-

влечь к движению внимание регио-
нальных властей», — добавил Глеб 
Цыбин. В среднем строительство 
одной площадки обходится в 800 
тыс. рублей. 

Успешно движение развивается и 
в муниципалитетах. По словам Глеба 
Цыбина, в области построено около 
десятка крупных воркаут-площадок. 
Впрочем, не во всех городах они 
соответствуют требованиям, предъ-
являемым к площадкам для этого 
спорта по наличию определенного 
типа снарядов, эргономике, доста-
точному расстоянию между снаряда-
ми и их комплектующими и так 
далее. Еще больше «любительских» 
комплексов с урезанным функцио-
налом. «На таком оборудовании 
может быть неудобно выполнять 
некоторые элементы, что ограничи-
вает их функциональность. У нас 
есть типовые проекты и перечень 
требований к оборудованию, поэто-
му при желании заинтересованных 
сторон мы всегда готовы предостав-
лять консультации во избежание 
таких ошибок», — объясняет он.

По количеству установленного 
оборудования и масштабам все 
рекорды бьет площадка на 800 кв. м 
в Экстрим-парке «Горизонт» в горо-
де Березовском. Она имеет широ-
кий набор современных много-
функциональных снарядов, турни-
ков, рукоходов, брусьев и прочего 
оборудования. Строительство было 
инициировано и поддержано гла-
вой города Евгением Писцовым. 
Менее масштабными, но тоже 
образцовыми по своему наполне-
нию являются один комплекс в 
Серове и один — в Нижнем Тагиле. 
«Такая положительная практика 
должна тиражироваться», — заклю-
чил Глеб Цыбин. 

Универсальность  
и доступность
Эксперты объясняют растущую 
популярность уличных тренировок 
тем, что они не требуют приобрете-

ния дорогостоящего инвентаря или 
абонемента в спортивный зал. При 
этом подчеркивают, что спортивные 
комплексы на открытом воздухе 
универсальны и не ограничиваются 
элементами воркаут-тренировок. По 
словам директора Института физи-
ческой культуры Уральского госу-
дарственного педагогического уни-
верситета (УрГПУ) Алексея Терентье-
ва, самые доступные для выполне-
ния занятия — занятия общей физи-
ческой подготовки, которые 
несложно выполнять самостоятель-
но, при должном уровне самоорга-
низации и базовых знаниях о физи-
ческой культуре. К ним относятся 
бег, комплекс упражнений на силу 
(таких, как подтягивания, отжима-
ния и пресс) и гимнастика. «Доста-
точно одной перекладины и грамот-
но подобранного комплекса упраж-
нений, чтобы тренировать сразу 
выносливость, силу, гибкость и 
координацию. В то время как зани-
маясь только одним видом спорта, 
человек не сможет достичь гармо-
ничного развития всех своих физи-
ческих способностей. Например, 
воркаут развивает силу и координа-
ционные способности, но не спо-
собствует развитию выносливости 
и гибкости», — объясняет господин 
Терентьев. Главное, по его словам, 
чтобы в конечном итоге форма 
физического воспитания формиро-
вала правильное отношение к заня-
тиям и способствовала ведению 
здорового образа жизни. «Неважно, 
воркаут это или другой вид спорта. 
Главное, понимать, что нужно зани-
маться этим регулярно, системно, 
разнообразно и без вреда для здоро-
вья», — заключил он. 

Для желающих же заниматься 
именно этим видом спортивной 
деятельности, профессионалы дают 
некоторые советы. «Нужно пони-
мать, что занятия любым видом 
спорта, направленным на развитие 
физических способностей, связано 
с определенным риском для здоро-

вья. То, что занятия воркаутом про-
исходят с собственным весом, не 
говорит об их безопасности и отсут-
ствии риска получения травм», — 
предостерегает Алексей Терентьев. 
По словам вице-президента Федера-
ции бодибилдинга России по Ураль-
скому Федеральному округу Антона 
Гиренко-Коцубы, на начальном 
этапе занятия не требуют особой 
подготовки, однако при желании 
выйти на определенный уровень 
профессионализма и повысить 
сложность упражнений необходи-
мо обратиться к специалисту. «Под-
тягивание на турнике и брусьях не 
требует особых знаний, но при 
желании работать на более высо-
кий результат необходимо совмест-
но с профессионалом правильно 
распределить нагрузку, поставить 
технику, определить комплекс 
упражнений», — предупреждает 
спортсмен. Впрочем, по возможно-
сти специалисты советуют начи-
нать под руководством людей, обла-
дающих в этой сфере знаниями. 

Важен в обучении этому спорту 
системный подход, отмечает госпо-
дин Терентьев. «Занятия должны 
проводиться на площадках, соответ-
ствующих технике безопасности и 
требованиям, предъявляемым для 
оборудования данного вида спорта. 
Тренеры должны учитывать инди-
видуальные особенности каждого 
занимающегося, его состояние здо-
ровья — в том числе возможности 
сердечно-сосудистой системы и 
опорно-двигательного аппарата. У 
неподготовленного человека, не 
владеющего методикой выполне-
ния специальных упражнений, име-
ется высокая вероятность получе-
ния травмы. Главное, не забывать о 
принципе „от простого — к сложно-
му”», — добавляет он.

Алена Тронина

Ближе  
к спорту
За последние два года в Свердловской 
области набрало популярность спортивное 
движение воркаут. Силовые тренировки, 
которые можно проводить в любых условиях, 
не требуют от спортсменов никаких затрат, 
кроме усердия. Пока в регионе уличных 
спортивных площадок со специальным 
оборудованием не так много. Но уже в этом 
году власти обещают открыть не менее 
десятка. 

—интервью—

Детско-юношескому и любительскому 
спорту в регионе уделяется значитель-
ное внимание. Об изменениях в вос-
приятии спорта в массовом сознании, 
необходимости его развития на всех 
ступенях — от «дворового» до спорта 
высших достижений — рассказал дву-
кратный олимпийский чемпион по 
биатлону, депутат свердловского зак-
собрания Сергей Чепиков.

— Как, на ваш взгляд, меняется вовле-
ченность населения в спорт в Сверд-
ловской области?
— Нужно отметить, что население региона, 
да и России в целом, прекрасно понимает, 
что от физического состояния напрямую 
зависит и работоспособность, и настроение, 
и в конечном итоге продолжительность 
жизни. Поэтому все большее количество 
людей активно занимается физическими 
нагрузками, отдает предпочтение занятиям 
на открытом воздухе. Например, в послед-
ние годы стала довольно популярна сканди-
навская ходьба: даже в центре Екатеринбур-
га я вижу, как люди ходят с лыжными палка-
ми по городу. Популяризуются и другие 
виды спорта, и мы в меру возможностей эти 
стремления поддерживаем. Например, 
строим площадки для уличной гимнастики 
— воркаут, востребованные у молодежи. 
Такие небольшие комплексы уже созданы в 
Екатеринбурге, в Асбесте, в Североураль-
ске, а в этом году мы планируем построить 
еще несколько площадок. Около 3 тыс. 
ребят занимается этим, и достаточно актив-
но — уже участвуют в европейских чемпио-
натах в данном виде спорта.
— В чем вы видите основную задачу 
региона при развитии массового 
спорта?

— В первую очередь, для нас важно повы-
сить мотивацию у подрастающего поколе-
ния. Для этого должна быть создана каче-
ственная инфраструктура: футбольные 
поля с искусственным покрытием, обустро-
енные дворовые территории, школьные 
стадионы. В прошлом году, например, 
около 30 школьных площадок в регионе 
было обустроено за счет средств федераль-
ного и областного бюджетов. И нужно про-
должать двигаться в этом направлении. Сей-
час в Свердловской области мы делаем 
акцент на лыжероллерные трассы, на кото-
рых смогут заниматься биатлонисты. Такая 
трасса уже открыта в Каменске-Уральском, 
сейчас проектируются трассы в Красноу-
фимске, в поселке Октябрьский, в Березов-
ском уже в этом году готовимся начать стро-
ительство. Теперь и другие города задумы-

ваются об этом. Я думаю, что если у нас будет 
развита инфраструктура, это станет и моти-
вацией для молодежи, и дополнительной 
возможностью готовить спортсменов для 
наших сборных.
— Насколько сложно получать финан-
сирование на такие проекты?
— Не так давно у нас был разговор на эту тему 
с председателем правительства Денисом 
Паслером: мы обсуждали, как можно созда-
вать больше площадок с наименьшей нагруз-
кой на бюджет. И было принято решение 
распределять средства между теми муници-
палитетами, которые будут готовы к софи-
нансированию строительства 50 на 50 из 
местного и областного бюджетов. Конечно, в 
регионе есть города, у которых наблюдается 
определенный дефицит средств для созда-
ния комплексов. Но многие — и особенно 
это касается крупных городов — на таких 
условиях соглашаются. Кроме того, мы рас-
сматриваем возможности более экономич-
ного строительства физкультурно-оздорови-
тельных комплексов как в плане затрат на 
строительство, так и в плане энергоэффек-
тивности. В ближайшее время у нас пройдет 
совещание с проектировщиками о возмож-
ности создания на территории региона 
таких небольших комплексов, стоимостью 
не более 80–90 млн рублей, которые можно 
будет размещать и в малонаселенных терри-
ториях, где нужно улучшить качество жизни 
и создать спортивные объекты. Тогда ребята 
получат возможность играть и в баскетбол, и 
в волейбол, заниматься мини-футболом, а 
сам объект не принесет бюджету большую 
нагрузку.
— Помимо этого, как региональные 
власти могут стимулировать развитие 
массового спорта?
— Необходимо формировать у населения 
определенную мотивацию для занятия физ-
культурой, и одной из составляющих этого 

процесса, безусловно, является внедрение 
комплекса ГТО. Он позволяет молодежи, да 
и взрослым, попробовать свои силы в режи-
ме соревнования. И поскольку сдача норм 
сейчас ведется практически повсеместно, 
интерес к этому нарастает. Элемент сопер-
ничества, заложенный в этом процессе, под-
стегивает молодежь — это захватывает, фор-
мирует желание развиваться и совершен-
ствовать свои результаты в спортивных 
испытаниях.
— Значительная часть бюджетных 
средств уходит на финансирование 
спорта высших достижений. На ваш 
взгляд, насколько это обоснованные 
траты?
— Я бы не сказал, что массовый спорт 
финансируется в меньшем объеме. В Сверд-
ловской области работает множество дет-
ско-юношеских спортивных школ, обеспе-
чиваются их выезды на соревнования раз-
личного уровня, и это тоже нужно учиты-
вать. Естественно, что с учетом того, что в 
нашем регионе около 130 аккредитованных 
спортивных федераций, выделять средства 
на все направления очень непросто. Это не 
означает, что ради этого не нужно финанси-
ровать спорт высших достижений. У начи-
нающих спортсменов должен быть стимул к 
развитию, они должны видеть профессио-
налов, чтобы у них формировалось стремле-
ние к высоким результатам. В то же время, 
профессиональный спорт поддерживает не 
только регион, и не столько регион — из 
области идет около 30% финансирования 
этого направления, значительная часть 
средств — это спонсорская помощь.
— Нужно ли смешивать массовый 
спорт и профессиональный?
— Существование массового спорта и спор-
тивных секций формирует фундамент для 
дальнейшего развития юных спортсменов. 
Наиболее талантливые подростки аккуму-

лируются в училище олимпийского резерва 
и его филиалах. Там у них появляются и 
адаптированные учебные планы, и другие 
возможности для тренировок, и медицин-
ское сопровождение. Благодаря этому и 
появляется спорт высших достижений.
— Нужна ли Свердловской области 
спортивная специализация?
— Понятно, что видов спорта довольно 
много, и есть приоритетные направления 
рекомендованные региону. Например, 
баскетбол, бокс, волейбол, биатлон, лыжный 
спорт и ряд других. Мы — регион с суровым 
климатом, но это не мешает нашим спор-
тсменам демонстрировать великолепные 
результаты в легкой атлетике, гимнастике и 
стрельбе из лука. Наверное, и в спорте нам 
тоже нужно быть опорным краем державы, 
развивать многие направления. Тем более 
что все это может стать основой для олим-
пийских достижений.
— На чем стоит сосредоточиться реги-
ону в ближайшее время?
— Нам нужно сделать упор на доступной 
спортивной среде. Чтобы это были не такие 
дорогостоящие объекты, как мы строили 
два-три года назад — это просто сейчас эко-
номически нецелесообразно. Нужны пло-
щадки для массового спорта — футбольные 
поля, хоккейные корты, физкультурно-
оздоровительные комплексы, лыжероллер-
ные трассы, которые не требуют особых 
затрат на содержание. То есть, сооружения 
должны быть недорогими, чтобы можно 
было построить их как можно больше. У нас 
даже есть идея для проекта «Большой спорт 
в малые поселения», чтобы даже в населен-
ных пунктах с численностью менее 50 тыс. 
человек, а может даже и меньше, была воз-
можность качественно заниматься спортом. 
Это и станет залогом дальнейшего развития 
физкультурного движения.

Беседовал Дмитрий Комаров

«Нужно создавать возможности для занятий массовым спортом»
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Тысячи жителей Свердловской области 
осознанно выбирают для себя уличную 
физкультуру на снарядах
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«Автомобилист» продолжает игру

—клубы—

Угроза вылетом
Екатеринбургский хоккейный клуб 
«Автомобилист» (соучредителем  
является Свердловская область) в 
марте 2015 года оказался в сложной 
финансовой ситуации. Напомним 
сезон 2014-2015 годов закончился 
досрочно после того, как «Автомо-
билист», заняв восьмое место в Вос-
точной конференции Континен-
тальной хоккейной лиги (междуна-
родная хоккейная лига, считается 
лучшей на территории Европы), 
вышел в плей-офф и проиграл в 
первом раунде казанскому «Ак 
Барсу» со счетом 1:4. Как тогда 
публично заявил президент клуба 
Алексей Бобров, команда оказалась 
на грани выхода из турнира КХЛ. 
«Все прекрасно знают, как чувствует 
себя бизнес и состояние государ-
ственных финансов. Иллюзий по 
этому поводу у нас нет. Также неиз-
вестно — будет ли следующий 
сезон», — заявил господин Бобров. 
По его словам, приостановка уча-
стия команды в лиге возможна на 
один или два сезона. «Причина 
этого исключительно финансовая. 
Лучше трезво смотреть на вещи и 
если нет минимальных финансов, 
то лучше не брать на себя обязатель-
ства», — заключил господин 
Бобров. При этом президент клуба 
подчеркнул, что текущий сезон 
клуб заканчивает хорошо — област-
ные власти выполняют свои финан-
совые обязательства, также как и 
спонсоры. 

Это заявление главы клуба оказа-
лось шокирующим для тысяч 
болельщиков «Автомобилиста» и 
ветеранов спорта. «Клуб уже не раз 
был на грани выхода из КХЛ с 2009 
года, когда вошел в лигу. Но всегда в 
самый последний момент деньги на 
клуб находились, и ребята играли. 
Команда второй год подряд приняла 
участие в розыгрыше Кубка Гагари-
на, выступая на заключительном 
этапе турнира», — рассказывали 
члены фан-клуба «Автомобилиста». 
А председатель областного совета 
ветеранов спорта Александр Сивков 
предположил, что если вылет из 
лиги будет легким, то возврат в нее 
практически невозможен. «У нас 
есть сильное ветеранское хоккейное 
движение, дети занимаются, поэто-
му перспективы очень хорошие. 
Урал это и Дацук, и Яшин, и Хабибу-
лин, и Малахов. И потерять то, что 
мы имеем — совсем не интересно. В 
этом году мы снова вошли в плэй-
офф и вдруг вылетать. А если оку-
нуться в прошлое, тогда были совсем 
другие времена: Чемпионат мира, 
ты играешь, тебе выбили зубы, а ты 
счастлив. И про деньги никто не 
говорил, никто их не обещал», — 
отметил господин Сивков. 

Кризис спорту не помеха 
В неизвестности клуб находился 
вплоть до конца апреля, пока на про-
шлой неделе губернатор Свердлов-
ской области Евгений Куйвашев не 
подписал гарантийное письмо руко-
водству КХЛ о том, что средствами 
команда «Автомобилист» для уча-
стия в следующем сезоне чемпиона-
та лиги будет обеспечена. Согласно 
данным регионального министер-
ства физической культуры, спорта и 
молодежной политики (курирует 
клуб), в текущем году суммы для уча-
стия в лиге незначительно выросли 
и составили в общей сложности 650 
млн рублей. «В соответствии с право-
вым регламентом, для подтвержде-

ния требований, касающихся обе-
спечения финансирования основ-
ной команды ХК „Автомобилист” в 
предстоящем спортивном сезоне, 
необходимо гарантировать обеспе-
чение финансовыми ресурсами в 
объеме 350 млн рублей для обеспе-
чения обязательств по трудовым 
контрактам перед игроками и не 
менее 300 млн рублей для участия 
команды в чемпионате КХЛ», — 
отметили в министерстве спорта.  

В ведомстве подчеркнули, что 
выступление хоккейного клуба 
«Автомобилист» в сезоне 2014-2015 
годов соответствует поставленным 
перед командой в начале сезона 
задачам. Поэтому клуб продолжит 
свое выступление в чемпионате, так 
как является одним из главных спор-
тивных брендов региона и пользует-
ся большой поддержкой со стороны 
болельщиков, отметили в министер-
стве. Однако в министерстве подчер-
кнули, что финансирование со сто-
роны областных властей все же 
будет несколько урезано. «В соответ-
ствии с решением губернатора, 
объем финансирования из областно-
го бюджета в следующем спортив-
ном сезоне будет „чуть ниже”, доля 
областного бюджета будет состав-
лять не более одной трети. Считаем 
что, данных средств, с учетом при-
влеченных менеджментом клуба, 
будет достаточно для обеспечения 
участия хоккейного клуба в следую-
щем сезоне КХЛ», — подчеркнули в 
министерстве.

«Авто» обратился за помощью 
Как рассказали в минспорта, на 
сегодняшний день областные вла-
сти приступили к работе по привле-
чению новых спонсоров хоккейно-

го клуба. «Планируется расширение 
состава попечительского совета ХК 
«Автомобилист» с целью включения 
представителей финансово-про-
мышленных групп, готовых внести 
значительный вклад в финансиро-
вание хоккейного клуба в предстоя-
щем сезоне», — отметили в ведом-
стве, не став разглашать данные 
структур, с которыми ведутся пере-
говоры. Факт возможного появле-
ния нового спонсора подтвердил и 
президент «Автомобилиста» Алек-
сей Бобров. «Действительно, пере-
говоры ведутся. Делается все воз-
можное, чтобы к новому сезону у 
клуба появился новый партнер», — 
отметил господин Бобров, отметив, 
что у клуба и властей «есть понима-
ние шагов, которые необходимо 
сделать» для того, чтобы к началу 
сезона у «Автомобилиста» был сфор-
мирован весь необходимый бюд-
жет. «Кроме того, руководством хок-
кейного клуба, совместно с мини-
стерством, прикладываются необ-
ходимые усилия по сохранению 
существующих договоренностей с 
организациями и предприятиями 
региона», — заключили в минспор-
та. На сегодняшний день, согласно 
данным клуба, титульным спонсо-
ром является коммерческий банк 
«Агропромкредит» (является офи-
циальным партнером с 2012 года), а 
основными спонсорами клуба — 
ОАО «Газпромбанк» и ОАО «МРСК 
Урала». Кроме того, ранее клубу ока-
зывали спонсорскую поддержку и 
несколько местных предприятий 
— девелоперская компания «Малы-
шева, 73» и торговая сеть «Киров-
ский» и другие. По данным прези-
дента «Автомобилиста», в прошед-
шем игровом сезоне спонсоры 

направили на поддержку клуба 
порядка 250–300 млн рублей. А сам 
клуб на билетной программе и раз-
витию точек по продаже сувенир-
ной продукции заработал порядка 
100 млн рублей. 

Лидерство — не главное
Как рассказал на условиях аноним-
ности представитель одного из 
спонсоров команды, работа по 
сохранению партнеров менед-
жментом клуба действительно 
велась, но не всегда была успеш-
ной. «Дело в том, что не все партне-
ры являются крупными и имеют 
возможность поддержки команды. 
В связи с текущей экономической 
ситуацией мне известно, что один 
из спонсоров раздумывает над тем, 
продолжать ли поддержку в следую-
щем сезоне», — отметил собесед-
ник. Однако в клубе отметили, что 
на данный момент сохранить уда-
лось всех спонсоров. В пресс-службе 
«МРСК Урала» рассказали, что 
вопрос по оказанию благотвори-
тельной помощи клубу на следую-
щий сезон, несмотря на существую-
щую экономическую ситуацию, в 
компании решен положительно. 
«Мы прекрасно понимаем, что без 
внешней поддержки развивать 
региональный спорт финансово 
очень сложно, но делать это необхо-
димо. Что касается объемов оказа-
ния финансовой помощи, то она 
находится примерно на одном 
уровне на протяжении нескольких 
лет», — пояснили в пресс-службе 
«МРСК Урала». По мнению компа-
нии, развитие спорта, прежде всего, 
является именно социальной ини-
циативой. «В связи с этим, компа-
ния не ставила в качестве основной 
цели данной поддержки  абсолют-
ное лидерство клуба „Автомоби-
лист” в КХЛ. Ключевая цель — это 
сохранить уральскую команду, 
которая будет развиваться, поэтап-
но достигать успехов, мотивиро-
вать подрастающее поколение 
заниматься спортом, вести здоро-
вый образ жизни. Очень важно, 

чтобы в регионе был символ, спор-
тивный бренд, команда, которой 
будет гордиться область, будет гор-
диться Екатеринбург. Стоит отме-
тить, что у хоккейного клуба сегод-
ня очень много болельщиков. На 
домашних играх «Автомобилиста» 
— всегда аншлаг. Поэтому целесоо-
бразность сохранения команды — 
налицо, и мы будем ее поддержи-
вать», — заключили в «МРСК Урала». 
Аналогичные мотивы при поддерж-
ке клуба и у других спонсоров. «Для 
Игоря Ковпака и для меня хоккей 
это не просто игра. Мы оба в нее 
играли, при этом Игорь Иванович 
даже на профессиональном уровне. 
„Кировский” оказывает поддержку 
многим видам спорта, но хоккей 
для нас является самым близким. 
Насколько я знаю, в будущем сезоне 
„Кировский” продолжит поддерж-
ку „Автомобилиста”», — отметил 
один из акционеров группы компа-
ний «Кировский» Лев Ковпак.

Готовность к бою
Между тем в ХК «Автомобилист» уже 
стали готовиться к новому сезону — 
проведя смену менеджмента клуба. 
В частности, в конце апреля со 
своих постов ушли генеральный 
менеджер клуба Леонид Вайсфельд 
и главный тренер команды Анато-
лий Емелин (оба пришли в клуб в 
мае 2013 года). Оба они ушли в 
уфимский ХК «Салават Юлаев». «Мы 
очень благодарны за  работу Леони-
ду Вайсфельду, но в этом году у него 
закончился контракт, и он сделал 
выбор в сторону уфимцев. Его место 
займет Олег Гросс (экс-генменеджер 
«Салавата Юлаева»)», — отметил 
президент «Автомобилиста» Алек-
сей Бобров. По его словам, в бли-
жайшее время будет решен вопрос 
и по кандидатуре нового главного 
тренера команды. Как неофициаль-
но отмечают в спортивной среде, 
новым наставником команды 
может стать главный тренер ижев-
ской «Ижстали» Андрей Разин.

В департаменте информацион-
ной политики губернатора Сверд-

ловской области рассказали, что в 
конце апреля глава региона уже 
провел рабочую встречу с менед-
жментом и спонсорами «Автомоби-
листа». Тогда господину Куйвашеву 
представили нового генерального 
менеджера команды Олега Гросса. 
«Мы рассчитываем на вас, сохрани-
те тот багаж, тот хороший спортив-
ный опыт, который команда копи-
ла годами. Сохраните хороший кли-
мат в команде, который существует 
и создан благодаря менеджменту 
клуба и лично Леониду Вайсфельду. 
Ребята все играющие, имеющие 
бойцовский характер, ни одна игра 
им не давалась легко, ни одного 
очка команда просто так не отдала 
соперникам, и мы рассчитываем, 
на то, что смена руководства только 
улучшит атмосферу в клубе. Приум-
ножайте качество игры», — обра-
тился к господину Гроссу Евгений 
Куйвашев. Он поручил новому 
менеджеру в самое ближайшее 
время начать формировать план 
подготовки к новому сезону и 
состав. «Мы все горячо поддержива-
ем нашу команду, впервые за дол-
гое время наслаждались ее выхо-
дом и играми в плей-офф. Это 
огромная заслуга игроков, тренер-
ского штаба, менеджерского соста-
ва. Хочу вас поблагодарить и отме-
тить, что сегодня „Автомобилист” 
— это не только популярная хок-
кейная команда, участник розыгры-
ша чемпионата Континентальной 
хоккейной лиги, это один из глав-
ных социальных проектов нашего 
региона, направленный на привле-
чение детей, подростков и молоде-
жи к регулярным занятиям физиче-
ской культурой и спортом, в частно-
сти, хоккеем. Поэтому крайне 
важно сохранить позитивную дина-
мику, придать дальнейший 
импульс нашим усилиям», — отме-
тил Евгений Куйвашев.

Игорь Лесовских

Свердловские власти гарантировали ХК «Автомобилист» выступление в Континентальной хоккейной лиге (КХЛ). Руководству КХЛ уже 
направлено письмо губернатора Свердловской области Евгения Куйвашева о том, что команда будет обеспечена средствами для участия 
в следующем сезоне чемпионата лиги. Сейчас правительство совместно со спонсорами клуба проводит работу по привлечению новых 
инвесторов, чтобы обеспечить необходимый денежный лимит в размере 650 млн рублей, а сам клуб обновляет свой менеджмент для 
усиления команды в новом сезоне.

СПРАВКА

ХК «Автомобилист» был соз-
дан летом 2006 года. Учредите-
лями клуба стали правитель-
ство Свердловской области, 
холдинговая компания 
«Лидер» и ОАО «Дворец спор-
та». Бюджет «Автомобилиста» 
и подбор игроков (примерно, 
треть команды составили вер-
нувшиеся в родной город вос-
питанники екатеринбургского 
хоккея) позволили ему сразу 
же стать одной из ведущих 
команд высшей лиги (ВХЛ). В 
первый же сезон команда 
дошла до четвертьфинала 
плей-офф, на следующий год в 

финале матчей плей-офф усту-
пили воскресенскому «Хими-
ку». В 2008 году клуб попытал-
ся вступить в созданную КХЛ, 
но из-за того, что не смог под-
твердить свой бюджет, вернул-
ся играть в ВХЛ. В итоге коман-
да дебютировала в Континен-
тальной хоккейной лиге лишь 
сенью 2009 года. В первом же 
сезоне, выступая под руковод-
ством чешского наставника 
Марека Сикоры, «Автомоби-
лист» сенсационно пробился в 
плей-офф. В трёх следующих 
сезонах команда повторить это 
достижениЕ ни разу не сумела. 

Не имея возможности создать 
конкуренцию более богатым 
клубам, команда не раз давала 
им бой в отдельных матчах. Так, 
на счету «Автомобилиста» 
победы над обладателями 
Кубка Гагарина 2009, 2010 
годов «Ак Барсом», и 2011 года 
— «Салаватом Юлаевым», а 
также такими именитыми клу-
бами как ЦСКА (Москва), 
«Динамо» (Москва), СКА 
(Санкт-Петербург), «Авангард» 
(Омск). В сезоне 2014 года 
«Автомобилист» вновь вышел 
в плей-офф. Как и четырьмя 
годами ранее, преодолеть 

барьер первого этапа розыгры-
ша Кубка Гагарина екатерин-
буржцам не удалось. В то же 
время сезон ознаменовался 
целым рядом достижений. В 
итоговой табели «Автомоби-
лист» занял самое высокое 
место за всю историю высту-
пления в КХЛ (15-е). Впервые 
за всю историю выступлений в 
лиге, «Автомобилист» завер-
шил чемпионат с положитель-
ным балансом побед и пораже-
ний. В регулярном чемпионате 
«Автомобилист» набрал на 22 
очка больше, чем в самом удач-
ном до этого сезоне 2010 года.
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ХК «Автомобилист» выполнил все задачи, поставленные в начале сезона

Благодаря вмешательству свердловского 
губернатора Евгения Куйвашева (справа) 
«Автомобилист» продолжит участие в КХЛ
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спорт
Фонд с господдержкой 
В 2015 году свердловские власти начнут сотрудничать с благотворительными фондами, работа которых направлена на молодежь и спорт 
по схеме регрантинга. Бюджет будет софинансировать проекты, отобранные в ходе открытого конкурса. Пилотный проект будет 
реализован совместно с фондом олимпийского чемпиона Антона Шипулина. В 2014 году объем финансирования профильных программ 
этой организации, выполнявшийся за счет частных пожертвований, составил около 1 млн рублей. В этом году, в том числе за счет помощи 
региональных властей, сумма может увеличиться до 3 млн рублей. Если такая практика будет расширена, то она поможет реализовать 
главную задачу — привлечение детей к здоровому образу жизни, считают представители фондов. 

—благотворительность—

Министерство физкультуры и 
спорта Свердловской области при-
ступило к отработке новой схемы 
финансирования проектов по под-
держке спорта, здорового образа 
жизни и молодежи. Как рассказал 
начальник отдела по взаимодей-
ствию с общественными объедине-
ниями минспорта региона Сергей 
Труфанов, эксперимент реализует-
ся совместно с Благотворительным 
фондом по поддержке спорта олим-
пийского чемпиона по биатлону 
2014 года Антона Шипулина (фонд 
основан в 2010 году). «Это система 
регрантинга, когда фонд получает 
государственные деньги, добавля-
ет к этому средства спонсоров, ком-
мерческих предприятий и направ-
ляет их на интересные програм-
мы», — пояснил господин Труфа-
нов. Процедура регрантинга пред-
полагает проведение открытого 
конкурса социально значимых 
инициатив, отбираемых эксперт-
ной комиссией, включающей в 
себя лидеров общественного мне-
ния, известных спортсменов, 
общественных деятелей, предста-
вителей профессиональных сооб-
ществ, органов государственной 
власти. «Процедура предполагает 
оплату расходов, связанных с реа-
лизацией проектов, победивших в 
конкурсе по счетам, предоставляе-
мым авторами проекта, и не пред-
полагает перечисления денежных 
средств конкретным гражданам — 
физическим лицам», — пояснили в 
министерстве. 

Объем средств, который Фонд 
Шипулина получит в 2015 году из 
бюджета области, составит 329,5 
тыс. рублей, средства привлечен-
ных партнеров — 200 тыс. рублей, 
собственные средства фона — 
132,974 рубля. Однако Сергей Тру-
фанов не исключает, что в последу-
ющем власти смогут «выйти на уве-
личение объемов помощи, направ-
ляемой на эти цели». «С темой под-
держи талантливой молодежи свя-
зано многое — регулярно проходят 
обсуждения, высказываются какие-
то идеи. Но зачастую все упирается 
в отсутствие действующего субъек-
та, соответствующих компетенций 
и ресурсного обеспечения, необхо-
димого для того, чтобы все выска-
занные позитивные идеи претво-
рить в жизнь», — объяснил госпо-

дин Труфанов необходимость появ-
ления проекта.  

Директор Благотворительного 
фонда Антона Шипулина Виктория 
Щелкова уточнила, что проект, кото-
рый получил поддержку, называет-
ся «Территория спортивных иници-
атив». Его суть — предоставление на 
конкурсной основе грантов от 10 до 
50 тыс. рублей молодым гражданам 
(от 18 до 30 лет) на реализацию суб-
проектов «по формированию цен-
ностных установок на здоровый 
образ жизни». Тематика заявляемых 
субпроектов жестко не ограничена, 
но должна соответствовать трем 
основным направлениям. «Под-
держка молодых семей, способству-
ющая укреплению института семьи; 
повышение качества и доступности 
услуг для молодежи; социализация 
и вовлечение в активную обще-
ственную деятельность молодых 
граждан, находящихся в трудной 
жизненной ситуации», — перечис-
ляет госпожа Щелкова. 

Сам Антон Шипулин говорит, 
что главная цель — «создать хоро-
шее полноценное общество», поэто-
му только на спорте «акцента не 
будет». «Мы говорим сейчас о под-
держке молодежи в целом, хотим 
вытащить ее из дворов, из каких-то 
негативных моментов. Я сам еще 
недавно был пацаном, бегал по дво-
рам, бил стекла. Главное — заинте-
ресовать молодежь, подавать при-
меры, что на самом деле в этой 
жизни может быть интересно и 
важно. Когда у детей горят глаза, 
когда они чем-то заинтересованы — 
это и есть наша главная цель», — 
пояснил господин Шипулин. 

На данный момент в регионе 
действует ограниченное число бла-
готворительных фондов, реально 
занимающихся поддержкой дет-
ско-юношеского спорта и популя-
ризацией здорового образа жизни. 
Во главе практически всех из них 
стоят бывшие спортсмены. Из наи-
более крупных и известных, соб-
ственно, Фонд Антона Шипулина. 
Объем отпускаемого финансирова-
ния небольшой, поскольку строит-
ся на взносах. По словам Виктории 
Щелковой, в прошлом году на реа-
лизацию программ Фондом было 
потрачено порядка 1 млн рублей, в 
этом году планируется 3 млн (с уче-
том совместного проекта с мин-
спорта). Аккумулируемые средства 
расходуются по нескольким основ-

ным направлениям. Прежде всего, 
поддержку детско-юношеских 
школ (ДЮСШ) и детских домов в 
части материально-технического 
обеспечения спортивных секций, 
поездок воспитанников на сборы и 
соревнования, организацию 
последних. Также реализуется 
несколько программ. «Территория 
спортивных побед» — направлена 
на создание в области доступной 
среды для занятий спортом (уста-
новка уличных спортивных пло-
щадок, реконструкция спортив-
ных объектов). «Развитие центра 
инклюзивного спорта» — создание 
доступной среды для совместного 
занятия спортом людям с ограни-
ченными возможностями здоро-
вья. «Спорт с детства» — проведе-
ние тренировок и спортивных 
мероприятий для детей с 1,5 года, в 

том числе для детей с ограничен-
ными возможностями здоровья. 

Еще один заметный участник 
этого движения благотворитель-
ный фонд «Свои дети» (основан в 
2009 году; президент — многократ-
ный чемпион и призер России по 
тхэквондо Игорь Калинин). В части 
детско-юношеского спорта им реа-
лизуется проект «Свой спорт». По 
словам директора фонда Ольги 
Котляровой (бронзовый призер 
Олимпийских игр в Сиднее 2000 
года), он направлен на привлече-
ние к спорту воспитанников дет-
ских домов. Делается это, прежде 
всего, за счет создания благоприят-
ной среды. В частности, фонд «Свои 
дети» оплачивает работу тренеров 
по различным видам спорта (фут-
бол, легкая атлетика, гиревой 
спорт, лыжи, тхэквондо и т.д.). «22 

тренера в 17 детских образователь-
ных учреждениях, охвачено поряд-
ка 270–280 детей», — уточнила 
госпожа Котлярова. Также при уча-
стии, в том числе финансовом, 
свердловского минспорта и адми-
нистрации Екатеринбурга, фонд 
проводит детско-юношеские спар-
такиады. По словам Ольги Котляро-
вой, ежегодный объем направляе-
мых фондом «Свои дети» средств на 
поддержку детско-юношеского 
спорта составляет порядка 2–2,5 
млн рублей. Из которых 80% 
средств — спонсорские (якорный 
спонсор — общество «Малышева 
73»), остальные бюджетные. «Заня-
тия спортом в детстве развивают 
такие качества как дисциплина, 
старание, вера в себя, уважение к 
сопернику, доверие наставнику. 
Все эти качества нужны и во взрос-

лой жизни», — объясняет Ольга 
Котлярова необходимость работы 
Фонда. По ее словам, Фонд и сейчас 
чувствует поддержку региональ-
ных властей. «Мы получаем субси-
дии для некоммерческих организа-
ций. Очень важным элементом 
поддержки является безвозмезд-
ное предоставление спортивных 
площадок для проведения наших  
соревнований. Если такая практи-
ка будет расширяться — это очень 
поможет нам в реализации нашей 
главной задачи — привлечении 
детей к здоровому образу жизни», 
— добавила Ольга Котлярова.

Игорь Краснов 
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Фонд олимпийца Антона Шипулина (на фото) 
профинансирует проекты молодежи  
по формированию ценностных установок  
на здоровый образ жизни

—соревнования—

В Свердловской области в этом году 
пройдет более 20 международных и 
российских соревнований. Большин-
ство из них традиционно ежегодные, 
однако некоторая их часть состоится 
впервые: например, Екатеринбург стал 
первым региональным городом, где 
пройдет Чемпионат Европы по 
настольному теннису. Кроме того, 

здесь впервые за 40 лет стартует Чем-
пионат России по фигурному катанию. 
Власти уверяют, что с каждым годом 
городу все легче принимать такие 
мероприятия из-за высокой готовно-
сти сфер обслуживания и спортивной 
инфраструктуры. 

Большинство чемпионатов по фигурно-
му катанию России проводились в Москве и 
Санкт-Петербурге. Екатеринбург лишь 
дважды принимал чемпионат Советского 

Союза по фигурному катанию: в сезоне 
1973-1974 и 1977-1978 годов. Последние три 
чемпионата прошли в Сочи. «В этом году 
Екатеринбург перехватил эстафету у нашей 
олимпийской столицы. Мы убедились в 
том, что на сегодняшний день столица 
Урала является одним из серьезнейших 
центров развития отечественного фигурно-
го катания, — говорит президент Федера-
ции фигурного катания на коньках России 
Александр Горшков. — Мы постоянно полу-

чаем в состав российской сборной воспи-
танников екатеринбургской школы, кото-
рые претендуют на роль мировых лидеров 
фигурного катания. Безусловно, город 
имеет славные спортивные традиции, ека-
теринбуржцы любят фигурное катание, и 
было бы неправильно обойти вниманием 
столицу Урала и не провести здесь очеред-
ное российское первенство». Спортивное 
мероприятие должно пройти с 25 по 27 
декабря 2015 года, и основной площадкой 
для выступлений фигуристов станет арена 
КРК «Уралец», а каток «Снежинка» спортком-
плекса «Юность» будет тренировочной пло-
щадкой для спортсменов. Выбор Екатерин-
бурга, конечно, связан с тем, что сейчас в 
Свердловской области идет активное раз-
витие школы фигурного катания, стимули-
рует которое выступления и победы мест-
ных спортсменов Максима Ковтуна и Юлии 
Липницкой, считает министр физической 
культуры, спорта и молодежной политики 
Свердловской области Леонид Рапопорт. «В 
2014 году мы сдали шесть ледовых объек-
тов, и это придаст дополнительный 
импульс и хоккею, и фигурному катанию. 
Будет приятно увидеть своих спортcменов-
уральцев на чемпионате в Екатеринбурге, 
будем болеть за них. Особенно интересно 
будет посмотреть выступление Юлии Лип-
ницкой. Сейчас фигуристка переходит на 
другой уровень катания — взрослый, и поэ-
тому мы надеемся увидеть отличное каче-
ство выступления», — отметил министр. 

Еще одним важным мероприятием на 
льду станет Кубок мира среди молодежных 
клубных команд по хоккею 2015 года, кото-
рый стартует в конце лета. Причем этот чем-
пионат примет не только Екатеринбург, но и 
соседние города — Нижний Тагил и Верхняя 
Пышма. В пресс-службе Молодежной хоккей-
ной лиги (МХЛ) рассказали, что впервые тур-
нир, который МХЛ ежегодно проводит с 2011 
года, пройдет сразу в трех городах. В турнире 
примут участие 10 команд из девяти стран 
мира: России, Австрии, Белоруссии, Канады, 
Латвии, США, Швеции, Финляндии и Чехии. 
Кубок мира пройдет в конце августа 2015 
года. Россию на турнире, как и год назад, 
представят две команды: обладатели Кубка 
Харламова 2015 года  — хоккеисты нижего-

родской «Чайки» — и «Авто» (Екатеринбург) 
на правах хозяина. Осенью Екатеринбург 
примет лично-командный чемпионат Евро-
пы по настольному теннису 2015 года. Екате-
ринбург — первый нестоличный город стра-
ны, принимающий чемпионат такого уровня 
по этому виду спорта. «Раньше такие меро-
приятия проводились только в Москве и 
Санкт-Петербурге. Выбор неслучаен: сегодня 
Екатеринбург по развитию настольного тен-
ниса — номер один в России», — заявлял 
ранее помощник президента Игорь Левитин. 
По словам господина Левитина, для Екате-
ринбурга важно провести это первенство на 
высшем уровне для «генеральной репети-
ции» чемпионата мира по футболу 2018 года. 
«По количеству спортсменов и уровню серви-
са вы сможете осуществить мониторинг и 
корректировку с точки зрения готовности к 
приему матчей футбольного чемпионата 
2018 года — с точки зрения сервиса, транс-
портной и иной инфраструктуры города и 
региона», — сказал Игорь Левитин, обраща-
ясь к властям региона. 

Интерес к Екатеринбургу как месту про-
ведения крупных спортивных мероприятий 
проявляется организаторами последние 
несколько лет. Причиной этого, помимо соз-
дания условий для проведения самих чем-
пионатов (строительство спортивных пло-
щадок и тренировочных баз), служит высо-
кая готовность города с точки зрения гости-
ничной и транспортной инфраструктуры. 
«Безусловно, проведение таких мероприя-
тий в первую очередь влияет на вовлечен-
ность в спорт населения и популяризацию 
здорового образа жизни. Но не надо забы-
вать, что это дает мощный стимул к улучше-
нию городской среды. И городские и област-
ные власти заинтересованы, чтобы показать 
Екатеринбург на высшем уровне. За послед-
ние годы гостиничный фонд города стал 
одним из самых больших и качественных 
среди регионов. А по наличию современных 
спортивных сооружений регион входит в 
список лучших в стране. Конечно, эта работа 
шла бы в любом случае, но выбор Екатерин-
бурга площадкой для международных чем-
пионатов подстегивает делать все быстрее», 
— говорит Леонид Рапопорт. 

Алексей Буров
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На Чемпионате мира по фигурному катанию в Екатеринбурге от Юлии Липницкой (на фото) ждут выступление нового уровня
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Футболка, как у того парня
Спортклубы на Урале занялись активным продвижением своей фирменной атрибутики. У многократного чемпиона России «Металлурга»  
из Магнитогорска продажи с 2012 года утроились, а у екатеринбургского «Автомобилиста» в прошлом году — выросли на 60%. Главная  
цель — поддержка лояльности аудитории клубов, однако все продажи рентабельны. Фанаты хотят увеличения ассортимента, а эксперты 
указывают клубам на полезность работы с общероссийской и зарубежной аудиторией.

—бренды—

Сувенир для «Авто»
Выручка екатеринбургского хок-
кейного клуба «Автомобилист» от 
продажи фирменной атрибутики в 
этом сезоне выросла на 60%. По сло-
вам вице-президента клуба Эльви-
ры Черепановой, всерьез за разви-
тие данного направления команда 
взялась два года назад, когда сме-
нился менеджмент. Увеличения 
продаж удалось достичь за счет 
открытия новых магазинов, а также 
расширения линейки премиаль-
ной продукции, на которую делает-
ся упор. «Одежду премиального сег-
мента мы заказываем у компании 
Reebok. Плюс этой одежды в том, 
что она удобна для ежедневного 
использования. Наиболее популяр-
на мужская одежда, но востребова-
на также детская и женская одежда 
под нашим брендом», — рассказала 
Эльвира Черепанова. У «Автомоби-
листа» два магазина в КРК «Уралец» 
и ТЦ «Гринвич». Кроме того, фир-
менную атрибутику клуба можно 
купить на пяти АЗС «Газпромнеф-
ти», в магазинах «Winter Classic» и 
«Планета хоккея». А два месяца 
назад был запущен интернет-мага-
зин команды. 

Основная задача, которую «Авто-
мобилист» решает с помощью про-
дажи фирменной атрибутики, — 
дать возможность болельщикам 
«быть причастными к миру хоккея 
и своей любимой команде». «В пер-
вую очередь это объединяет людей, 
болеющих за один клуб. У нас пре-
красные болельщики, готовые под-
держать команду в любой ситуации. 
И мы хотим, чтобы товары, которые 
представлены в наших магазинах, 
были красивыми, стильными и 
могли пригодиться покупателям во 
внехоккейной жизни», — говорит 
госпожа Черепанова. 

Доля от продажи фирменной 
атрибутики в коммерческой 
выручке клуба составляет 10% 
(основную выручку приносит про-
дажа билетов). При этом за два года 
выручка клуба от коммерческой 
деятельности выросла в 14 раз, 
говорит Эльвира Черепанова. 
Несмотря на девальвацию рубля в 
2014 году, стоимость атрибутики в 
течение сезона не менялась, под-
черкивают в клубе. «В будущем мы 
хотим увеличить долю, приходя-
щуюся на продажу фирменной 
атрибутики, до 20%», — говорит 
вице-президент команды.

При этом в «Автомобилисте» 
отмечают, что продажи атрибути-
ки не влияют на посещаемость мат-
чей. «Заполняемость трибун в пер-
вую очередь зависит от игры 
команды. А атрибутика призвана 
давать людям возможность быть 
частью сообщества болельщиков 
любимой команды, она может 
вызывать эмоции, пробуждать вос-
поминания об интересных момен-
тах, пережитых во время матчей. 
То есть, в какой-то степени это одна 
из составляющих популяризации 
бренда в городе, но одна из множе-
ства», — отметили в пресс-службе 
команды.

+1 от ребрендинга
Как рассказал „Ъ” Игорь Виер, заме-
ститель исполнительного директора 
по коммерции ХК «Металлург» (Маг-
нитогорск), руководство клуба с 
2012 года уделяет фирменной атри-
бутике повышенное внимание. 
«Объем продаж за три года вырос 
почти в три раза», — подчеркнул он.  

Наиболее популярная продук-
ция: официальные игровые свитера 
— как оригинальные, так и репли-
ки, головные уборы, шарфы и суве-
ниры с символикой клуба. Именно 
на эти позиции приходится при-
мерно 80% продаж. При этом в клубе 
создана система автоматизирован-
ного учета остатков на складе, помо-
гающая грамотно прогнозировать 
приближающуюся необходимость 
закупа новой атрибутики. У «Метал-
лурга» около 200 наименований 
позиций, общее количество това-
ров на складе — около 36 тыс. еди-
ниц, рассказали в клубе.   По словам 
Игоря Виера, после того как возни-
кает потребность в каком-либо това-
ре, «Металлург» связывается со сво-
ими многочисленными контраген-
тами, которые предлагают свои 
макеты продукции и ценовую поли-
тику. После того как макет утверж-
дается, клуб проводит официаль-
ный тендер по выбору поставщика, 
где оценивается множество крите-
риев. В итоге получается, что 20% 
продукции производится в России, 
остальная — за рубежом.  У «Метал-
лурга» есть развитая инфраструкту-
ра продаж: официальный магазин 
на арене «Металлург», где проходят 
домашние матчи; есть точка продаж 

в крупнейшем торговом центре 
Магнитогорска, а партнеры клуба 
реализуют брендированную про-
дукцию в Москве, Риге, Ханты-Ман-
сийске и ряде других городов (всего 
10 партнеров).   Кроме того, у клуба 
есть собственный интернет-мага-
зин, все продажи которого «уходят 
за пределы города». Основные про-
дажи осуществляются в города 
европейской части России. «Мы 
намерены еще активнее развивать 
продажи через интернет, в том 
числе с помощью контекстной 
рекламы, так как спрос демонстри-
рует положительную динамику», — 
уточняет господин Виер.   За счет 
продажи фирменной атрибутики 
«Металлург» продвигает и популя-
ризирует логотип клуба. Тем более 
что два года назад был проведен 
ребрендинг, направленный, в том 
числе, и на повышение узнаваемо-
сти бренда в зарубежных странах 
— написание названия клуба на 
английском языке и создание уни-
кального стилизованного Лиса в 
тенденциях современного дизайна 
помогло добиться желаемого мар-
кетингового результата, говорит 
Игорь Виер. Все это, в свою очередь, 
повышает доходную часть клубного 
бюджета (рентабельность продаж 
атрибутики — около 20%).

Интересно, что еще пять лет 
назад продажи атрибутики коман-
ды во время матчей достигали 70% 
от общего объема, а сейчас снизи-
лись до 32%. Это положительная тен-
денция для клуба: средний чек на 
продукцию в дни игр составляет 
900 рублей, а в остальные дни — в 

два раза выше. «Достичь роста про-
даж и увеличения среднего чека 
удалось за счет расширения ассор-
тимента и введения более дорогих 
позиций по повседневной одежде, а 
также развития интернет-магази-
на», — пояснил Игорь Виер.  

Игры с болельщиками
Кроме «Металлурга» и «Автомобили-
ста» в УрФО играют и другие коман-
ды топ-уровня. Они также стремятся 
продвигать свою атрибутику. Так, у 
екатеринбургского футбольного 
клуба «Урал» есть торговые точки в 
ТРЦ «Алатырь» и в ТРЦ «Радуга-Парк», 
а также фирменный магазин в ТРЦ 
«Гринвич». В сентябре прошлого 
года заработал собственный интер-
нет-магазин. «Заказы часто поступа-
ют из Москвы, Санкт-Петербурга, 
Мурманска, Челябинска и из других 
российских городов», — рассказыва-
ет коммерческий директор ФК 
«Урал» Евгений Дедюхин. 

Самая дорогая продукция под 
брендом клуба — спортивные 
костюмы (стоимость — от 6 тыс. 
рублей). «Игровые футболки, в кото-
рых футболисты играют в матчах, 
стоят от 2,3 тыс. рублей, — говорит 
господин Дедюхин. — Мы стараем-
ся удерживать цены на атрибутику, 
несмотря на девальвацию рубля. 
Где-то производители идут навстре-
чу, где-то мы уменьшаем свою 
доходность. Главная ценность — это 
наш болельщик, мы не имеем права 
отпугивать его ценой, несмотря на 
подорожание для нас товара. Нацен-
ка в клубе минимальна — устанав-
ливается расчетным путем для воз-

можности самоокупаемости торго-
вых точек и формирования стабиль-
ного дохода», — поясняет он. Выруч-
ку от продажи фирменной атрибу-
тики в клубе оценивают в 10% дохо-
дов (выручку от коммерческой дея-
тельности в клубе не раскрывают).

Больше всего точек продаж у 
челябинского хоккейного клуба 
«Трактор»: официальный магазин 
на ледовой арене, четыре магазина 
в городе, а также оригинальный 
автомат с атрибутикой. Кроме того, 
клуб активно работает с посредни-
ками: атрибутику можно купить 
даже на железнодорожном вокзале 
и в аэропорту Челябинска. «В таких 
точках продаж востребованы подар-
ки и сувениры с символикой клуба, 
которые люди привозят с собой в 
память о городе», — пояснили в 
пресс-службе «Трактора». 

Стоимость на атрибутику «Трак-
тора» серьезно варьируется: от 20 
рублей за карандаш до 4,3 тыс. 
рублей за профессиональную 
фуфайку. «Что производить и как 
производить — это очень тонкий 
процесс, на него влияет много фак-
торов, но самый важный — пожела-
ния болельщиков», — отметили в 
пресс-службе хоккейной команды.

Уральским клубам из не столь 
популярных как хоккей и футбол 
видов спорта приходится сложней. 
Екатеринбургский баскетбольный 
клуб «Урал» играет в Суперлиге (вто-
рой по уровню команд турнир после 
«Единой лиги ВТБ»). По словам пресс-
атташе клуба Даниила Румянцева, 
основные продажи идут во время 
домашних матчей. «Незначительная 
часть поступает в магазины спортив-
ной атрибутики Дворца игровых 
видов спорта (ДИВС) и отправляется 
по заказу покупателям в другие горо-
да», — рассказывает он. По его сло-
вам, фирменная атрибутика БК 
«Урал» помогает ему добиться луч-
шей узнаваемости бренда и повы-
сить лояльность публики. Говорить 
же о серьезной прибыли не прихо-
дится из-за ограниченных финансо-
вых возможностей по выпуску суве-
ниров. «Так как объем производства 
ограниченно мал, заказываем атри-
бутику в небольших рекламных 
фирмах», — отмечает господин 
Румянцев. Конечная стоимость — от 
50 рублей за значок до 5 тыс. рублей 
за комплект игровой формы. 

Фанатская трибуна
Потребители продукции, фанаты, 
поддерживая в целом усилия клу-
бов в данном направлении, отмеча-
ют, что там еще есть куда стремить-
ся. Председатель правления НП 
«Союз болельщиков Урала» Влади-
мир Перетягин считает, что ФК 
«Урал» движется в правильном 
направлении: «Политика клуба пра-
вильная. Видно, что работа в сег-
менте фирменной атрибутики идет. 
Оцениваю действия клуба на пять с 
плюсом. Разве что ассортимент 
пока небольшой. И нет больших 
размеров». Об ассортименте, в пер-
вую очередь, говорит и Василий 
Кирпичников, руководитель фан-
сектора «Автомобилиста»: «Я счи-
таю, что у клуба очень узкий ассор-

тимент и несвоевременные постав-
ки. Интересных позиций часто не 
хватает. Например, именной джер-
си голкипера команды Якуба Ковар-
жа. Быстро расхватали и долго не 
было». Соотношение цены и каче-
ства в прошлом году, по его мне-
нию, было нормальное, но «также 
хотелось бы появления более деше-
вых позиций и позиций топ-
уровня». 

Экспертное заключение
По словам заведующего кафедрой 
спортивного маркетинга универси-
тета «Синергия» Андрея Малыгина, 
лидерство в мерчандайзинге опре-
деляется целым рядом факторов.

«В первую очередь, необходимо 
иметь аудиторию лояльных болель-
щиков, достаточную для эффектив-
ных продаж. Это зависит от спортив-
ных результатов, а также от участия 
звездных спортсменов. Также 
важно, чтобы клуб имел полноцен-
ный сильный бренд, обладающий 
капитализацией, то есть способно-
стью переносить лояльность своих 
клиентов на рыночные продукты 
других категорий. Но эти факторы 
составляют лишь потенциал, кото-
рым можно воспользоваться, разра-
ботав конкурентоспособное рыноч-
ное предложение (сделав акцент на 
ассортимент и качество товаров) и 
выстроив действенную систему 
сбыта», — считает Андрей Малыгин. 
Так, большое значение имеют визу-
альные стандарты бренда — эффект-
ный логотип, фирменные цвета, 
фасон изделия, которые могут замет-
но увеличить спрос на атрибутику. 
«И, напротив, неудачный логотип 
приводит к полному краху програм-
мы мерчандайзинга», — заключает 
эксперт. Директор по развитию 
агентства «Гала Спорт Маркетинг» 
Сергей Нечувилин отмечает, что в 
среднем доля мерчендайзинга в 
формировании бюджета клубов в 
Европе составляет от 20% (не только 
фирменная атрибутика, но и 
co-brending). «По сути, объем прода-
жи атрибутики отражает лояльность 
потребителя к клубу и дает представ-
ление о количестве реальной ауди-
тории клуба или лиги», — говорит 
он. В России аудиторию от 1 до 10 
млн человек имеют ФК «Зенит» и ФК 
«Спартак». «Чуть больше 150 тыс. 
человек только у ХК „Медвешчак” и 
ХК „СКА”. В баскетболе аудитория 
более 200 тыс. человек только у 
ЦСКА», — указал он. Господин Нечу-
вилин считает, что рынок игровых 
видов спорта давно стал глобаль-
ным, но российские клубы слабо 
используют этот фактор. «В клубах 
играют игроки из других стран, в 
хоккее и баскетболе в одном турни-
ре играют клубы из разных стран, 
это и есть возможность расширения 
своей аудитории», — пояснил экс-
перт, подчеркнув, что ХК «Метал-
лург», проведя ребрендинг под 
англоязычную аудиторию, работает 
в правильном направлении.  

Алексей Охлопков

В уральских клубах уверены, что фирменная 
атрибутика дает болельщикам шанс 
приблизиться к любимой команде
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Выручку от продажи фирменной атрибутики  в ФК «Урал» оценивают в 10% дохода от реализации билетов
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